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XV LEGISLATURA 

 

V COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE 

(Servizi sociali) 

 

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 39 DEL 11 DICEMBRE 2019  

 

BIANCHI Luca (Presidente) (Presente) 

MORELLI Patrizia (Vicepresidente) (Presente) 

SAMMARITANI Paolo  (Segretario) (Presente) 

MANFRIN Andrea  (Presente) 

NOGARA Alessandro  (Presente) 

PEINETTI Flavio  (Presente) 

RUSSO Maria Luisa  (Presente) 

 

 Partecipano i Consiglieri RESTANO e LUCIANAZ, e le Consigliere Manuela 

NASSO e Chiara MINELLI. 

 

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente della struttura Affari legislativi, studi e 

documentazione. Funge da Segretaria Monica DIURNO. 

 

La riunione è aperta alle ore 08.35, ad Aosta, nella Sala Commissioni della Presidenza 

del Consiglio regionale, per l’esame del seguente ordine del giorno: 

 

1)  Comunicazioni del Presidente. 

 

2)  Approvazione dei verbali sommario e integrale n. 33 del 9 ottobre 2019, dei verbali 

sommario e integrale n. 34 del 16 ottobre 2019 e dei verbali sommario e integrale n. 35 del 30 

ottobre 2019. 

 

Proponente la Giunta regionale (Assessore alla Sanità, Salute e Politiche sociali) 

3)  Audizioni in merito al disegno di legge n. 43, concernente: "Disposizioni urgenti per 

l’attrattività del sistema sanitario regionale e la formazione del personale sanitario. 

Modificazioni alla legge regionale 31 luglio 2017, n. 11 (Disposizioni in materia di 

formazione specialistica di medici, veterinari e odontoiatri e di laureati non medici di area 

sanitaria, nonché di formazione universitaria per le professioni sanitarie. Abrogazione delle 

leggi regionali 31 agosto 1991, n. 37, e 30 gennaio 1998, n. 6).": 

- ore 9.00: Segretari generali delle organizzazioni confederali sindacali CGIL, CISL, UIL e 

SAVT; 

- ore 9.45: Delegazione trattante organizzazioni sindacali Dirigenza medica e veterinaria; 

- ore 10.30: Delegazione trattante organizzazioni sindacali Dirigenza SPTA; 

- ore 11.15: Delegazione trattante organizzazioni sindacali comparto/Rappresentanza 

sindacali unitarie (RSU).  
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*     *     * 

Il Presidente BIANCHI, constatata la validità della riunione, dichiara aperta la seduta 

per la trattazione degli oggetti iscritti all’ordine del giorno, come da lettera prot. n. 9219 in 

data 5 dicembre 2019. 

 

 

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE. 

 

 Il Presidente BIANCHI fa distribuire la nota inviata, per conoscenza, 

dall'Associazione Volontari del soccorso - sezione Chatillôn-Saint-Vincent. 

 Propone, per quanto concerne la petizione popolare presentata contro il trasferimento 

della RSA del J.B. Festaz di Aosta presso la microcomunità di Variney, di audire i primi 

firmatari nel mese di gennaio p.v.. 

 

 La Commissione concorda. 

 

 

APPROVAZIONE DEI VERBALI SOMMARIO E INTEGRALE N. 33 DEL 9 

OTTOBRE 2019, DEI VERBALI SOMMARIO E INTEGRALE N. 34 DEL 16 

OTTOBRE 2019 E DEI VERBALI SOMMARIO E INTEGRALE N. 35 DEL 30 

OTTOBRE 2019. 

 

 Non essendo pervenute osservazioni da parte dei Commissari, i verbali in oggetto sono 

approvati. 

 

 

AUDIZIONI IN MERITO AL DISEGNO DI LEGGE N. 43, CONCERNENTE: 

“DISPOSIZIONI URGENTI PER L’ATTRATTIVITÀ DEL SISTEMA SANITARIO 

REGIONALE E LA FORMAZIONE DEL PERSONALE SANITARIO. 

MODIFICAZIONI ALLA LEGGE REGIONALE 31 LUGLIO 2017, N. 11 

(DISPOSIZIONI IN MATERIA DI FORMAZIONE SPECIALISTICA DI MEDICI, 

VETERINARI E ODONTOIATRI E DI LAUREATI NON MEDICI DI AREA 

SANITARIA, NONCHÉ DI FORMAZIONE UNIVERSITARIA PER LE 

PROFESSIONI SANITARIE. ABROGAZIONE DELLE LEGGI REGIONALI 31 

AGOSTO 1991, N. 37, E 30 GENNAIO 1998, N. 6)”. 

 

 Segretari generali delle organizzazioni confederali sindacali CGIL, CISL, UIL e 

SAVT. 

 

Alle ore 9.00 la Sig.ra Vilma GAILLARD (CGIL), e i Sigg.ri DONDEYNAZ (CISL) e 

ALBERTINELLI (SAVT) prendono parte alla riunione. 
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Il Presidente BIANCHI introduce l'argomento e invita i rappresentanti delle 

organizzazioni sindacali confederali ad esprimere le loro considerazioni in merito al disegno 

di legge in oggetto. 

  

 La Sig.ra GAILLARD e i Sigg.ri ALBERTINELLI e DONDEYNAZ condividono 

pienamente l'articolato in esame nelle sue finalità generali. Accolgono favorevolmente la 

misura ivi prevista in via eccezionale per il reclutamento a tempo determinato, nei casi di una 

rilevante carenza di personale medico per un periodo di 24 o 36 mesi, senza lo sbarramento 

iniziale dell'esame di francese che dovrà superare, previa frequentazione del corso di lingua al 

di fuori dell'orario di servizio, con esito positivo entro 18 mesi dalla data di assunzione. 

 Esprimono, però, alcune perplessità in merito all'indennità di attrattività di cui 

all'articolo 3, in quanto ritengono possa creare una disparità di trattamento economico nei 

confronti del personale sanitario che presta già servizio nell'ambito del presidio ospedaliero 

regionale. 

Chiedono infine se i medici già operativi da diverso tempo possano partecipare ai 

concorsi banditi per le specialità per cui vengono assunti i neo medici e, quindi, essere 

trasferiti in un altro reparto.  

 

Il Sig. ALBERTINELLI ritiene che l'obbligo di frequentazione del corso di francese al 

di fuori dell'orario di lavoro sia un deterrente per chi conosce già tale lingua e che, quindi, 

sarebbe opportuno prevedere il relativo esonero. A tal proposito, chiede che venga fatta una 

verifica, a livello legislativo, per appurare se vi siano altre norme regionali o nazionali che 

prevedono una disposizione del genere. 

 

 Il Sig. DONDEYNAZ reputa che sarebbe opportuno disambiguare meglio l'indennità 

di attrattività - che, come già riportato sopra, ritiene possa creare conflittualità - al fine di fare 

coesistere la necessità di attrarre medici in Valle d'Aosta e di mantenere, però, il personale 

medico già in servizio da tempo presso il complesso ospedaliero regionale. 

 

 Segue un ampio dibattito. 

 

 

*** 

Alle ore 10.05 la Sig.ra GAILLARD e i Sigg.ri ALBERTINELLI e DONDEYNAZ 

lasciano la sala di riunione. I dott.ri Marco SALVATORES (FESMED), Jacopo 

PERNECHELE (AAROI), Gianmarco LUNARDI (FASSID-SNR), Giudice MARCELLO 

(CIMO-ASMD), Carlo POTI (ANPO) e Antonio CICCARELLI (ANAAO) e le dott.sse Paola 

RUSSO e Sandra GANIO (SIVEMP) prendono parte alla riunione. 

 

 Delegazione trattante organizzazioni sindacali Dirigenza medica e veterinaria. 
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Il Presidente BIANCHI introduce l'argomento e invita gli auditi ad esprimere le loro 

considerazioni in merito al disegno di legge in oggetto. 

 

Il dott. POTI condivide il disegno di legge in esame nei suoi principi generali. 

Chiede, anche in rappresentanza di tutto il personale medico operante in Valle d'Aosta, 

che venga posta maggiore considerazione e dovuta attenzione alla formazione dello stesso e di 

investire maggiormente in tal senso. 

 

Il dott. GIUDICE condivide il disegno di legge in esame nelle sue finalità generali. 

Ritiene che l'attenzione vada posta anche al personale medico già in servizio verso cui, 

rimarca, le misure da intraprendere non devono essere solo economiche, ma anche di 

accrescimento della professionalità dello stesso attraverso corsi di formazione e il confronto 

con altre realtà. Fa presente che le vicine Svizzera e Francia sono altamente attrattive e che, 

pertanto, è necessario che la Regione intervenga a far sì che il sistema sanitario sia attrattivo, 

ma anche a far sì che il personale medico attualmente in servizio non ricorra alla mobilità 

esterna, per avere una maggiore opportunità di crescita professionale.  

Esprime perplessità in merito alla percentuale di cui all'articolo 3, comma 2, pari al 70% 

di restituzione dell'indennità di attrattività all'Azienda USL da parte del medico che non 

adempie allo specifico impegno di prestare servizio per la stessa per un periodo di cinque anni 

decorrenti dalla sottoscrizione del contratto di assunzione a tempo indeterminato; a tal 

proposito, ritiene sia una misura eccessiva e che sarebbe opportuno che la stessa venisse 

ridotta al 30-40%. 

 

Il dott. SALVATORES fa presente che inizia ad esserci una grossa carenza nella 

specialità di ginecologia. Fa notare che la Svizzera e la Francia stanno mettendo in atto delle 

importanti iniziative per attrarre personale medico, verso le quali, ritiene, la nostra Regione 

non può senz'altro competere. Pone altresì in evidenza che il Piemonte non ha un’attrattività 

economica, ma bensì ha un’attrattività di possibilità di carriera, di formazione, di strutture 

anche private, para-private, dove ognuno può progredire con la propria specialità. 

 

Il dott. PERNECHELE fa presente che l’implementazione dell’attrattività non passa solo 

attraverso nuovi specialisti, ma anche attraverso consolidate esperienze locali che possono 

dare un elevato livello di professionalità, come può essere l’utilizzo del robot, l’utilizzo di una 

sala idrica, l’investimento sul futuro con le borse di formazione specialistica, iniziative che 

possono rendere competitiva la nostra Regione nei confronti di altre realtà. 

 

Segue un dibattito.  

 

*** 

Alle ore 10.55 i dott.ri SALVATORES, PERNECHELE, LUNARDI, MARCELLO, 

POTI e CICCARELLI e le dott.sse RUSSO e GANIO lasciano la sala di riunione. La dott.ssa 

Patrizia FALCONE (ANAAO-DS), il dott. Lorenzo NOTO (SIDIRSS), la Sig.ra Chiara 
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PASQUALOTTO (CISL FP) e i Sigg.ri Pietro TROVERO (FP CGIL) e Natale DODARO 

(UIL FPL) prendono parte alla riunione. 

*** 

 

 Delegazione trattante organizzazioni sindacali Dirigenza SPTA. 

 

Il Presidente BIANCHI introduce l'argomento e invita gli auditi ad esprimere le proprie 

considerazioni. 

 

Il Sig. DODARO reputa che il disegno di legge in esame sia condivisibile nei suoi 

principi generali e che faccia fronte all'attuale forte carenza del personale sanitario. Esprime, 

però, perplessità in merito all'indennità di attrattività di cui all'articolo 3, in quanto ritiene che 

possa creare una discriminazione a livello di trattamento economico tra chi opera da tempo 

nel sistema sanitario valdostano e chi sarà assunto secondo le disposizioni contenute 

nell'articolato in discussione, oltre al fatto che ciò potrebbe indurre una migrazione all’interno 

dello stesso sistema nel caso in cui il dirigente a tempo indeterminato potrebbe partecipare ad 

un eventuale concorso pubblico per avvalersi del quid economico dei 600 euro.  

 

Il Sig. TROVERO condivide pienamente l'articolato nelle sue finalità generali e quanto 

espresso dal Sig. Dodaro. 

 

Il dott. NOTO reputa che il disegno di legge cerchi di dare una risposta temporanea al 

problema di carenza di personale sanitario che, sottolinea, attualmente non riguarda soltanto i 

medici, ma tante altre professioni sanitarie. Sostiene che per far fronte in maniera più ampia e 

definitiva alle criticità su tutti i livelli del sistema sanitario valdostano è assolutamente 

necessaria una pianificazione degli interventi e che, quindi, sia opportuno procedere 

rapidamente ad un aggiornamento del Piano socio-sanitario regionale che non è stato più 

modificato da oltre un decennio.  

 

La Sig.ra FALCONE condivide quanto già esposto dai suoi colleghi. Reputa che il 

disegno di legge dia una maggiore attenzione al mondo sanitario, ma ritiene necessaria una 

visione più organica della situazione, in quanto l'articolato costituisce un modo per tacconare 

una situazione emergenziale ma, nello stesso tempo, può creare anche un aumento del senso 

di demotivazione delle professionalità che si adoperano da anni; a tal proposito, sostiene che 

sarebbe opportuno che il disegno di legge in esame prendesse in considerazione non solo la 

dirigenza medica, ma anche altre professionalità altrettanto importanti e di cui vi è carenza.. 

 

La Sig.ra PASQUALOTTO concorda con quanto è stato espresso negli interventi 

precedenti. Auspica che il provvedimento di legge in discussione sia il primo passo per creare 

le condizioni per un lavoro proficuo che possa rendere il personale già operativo orgoglioso di 

lavorare nel nostro sistema sanitario. Avvalora quanto sostenuto dal dott. Noto in merito al 

fatto che è assolutamente necessaria una programmazione concreta da parte del Governo 

regionale. 
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Segue un dibattito. 

 

*** 

Alle ore 11.35 il dott. NOTO e la dott.ssa FALCONE lasciano la sala di riunione. Il dott. 

Claudio DELLI CARRI e la Sig.ra Cristina PIVOT prendono parte alla riunione. 

 

 

 Delegazione trattante organizzazioni sindacali comparto/Rappresentanza sindacali 

unitarie (RSU) 

 

Il Presidente BIANCHI introduce l'argomento e invita gli auditi ad esprimere le proprie 

considerazioni in merito al disegno di legge in oggetto. 

 

Il Sig. DODARO reputa che l'articolato in esame sia condivisibile nei suoi principi 

generali, seppur rimarca ampiamente la carenza di professionalità sanitarie non solo mediche 

e la situazione di emergenza del sistema sanitario regionale. Sostiene che sia assolutamente 

necessario che la Regione proceda ad una revisione del Piano socio-sanitario che non è stato 

più modificato anche a causa dell'instabilità politica verificatasi negli ultimi anni che ha 

portato ad un continuo cambiamento degli Assessori di riferimento e, quindi, a non poter 

concretizzare una programmazione sanitaria. 

 

Il Sig. TROVERO reputa che il disegno di legge in esame sia importante e innovativa, in 

quanto interviene per fare fronte temporaneamente ad una criticità determinata dalla carenza 

di medici specialisti per rendere il sistema sanitario regionale maggiormente attrattivo. 

Sostiene che tale carenza non sia dovuta solo allo sbarramento della prova di conoscenza della 

lingua francese, ma anche alla mancanza di crescita professionale sia a livello apicale sia per 

il fatto che vi è un solo ospedale. 

Condivide quanto espresso dal Sig. Dodaro, in quanto la carenza non riguarda solo il 

personale medico, ma anche tutto il personale di comparto sanità che versa in una situazione 

di emergenza.   

 

La Sig.ra PIVOT condivide sostanzialmente quanto è stato espresso dai rappresentanti 

sindacali che sono intervenuti precedentemente. 

Fa presente che l’emergenza del comparto esiste da tanto tempo e per cui sarebbe 

necessario tempestivamente a favore dello stesso e non solo dei medici specialisti. 

 

 

*** 

 Alle ore 12.10 i Sigg.ri TROVERO e DODARO, il Dott. DELLI CARRI, la Sig.ra 

PASQUALOTTO e la Sig.ra PIVOT lasciano la sala di riunione. 

*** 
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 La Commissione prende atto di quanto è emerso nel corso delle audizioni. 

 

 Il Presidente BIANCHI propone di fissare la prossima riunione il 30 dicembre u.s., al 

fine di esprimere parere in merito al disegno di legge in discussione entro la fine dell'anno e 

che lo stesso possa approdare in Aula consiliare nella prima seduta prevista a gennaio. 

 

 La Commissione concorda. 

 

 Il Consigliere MANFRIN rinnova la proposta - già avanzata in una delle precedenti 

riunioni - di audire l'Assessore alla sanità, salute e politiche sociali in merito alla 

deliberazione della Giunta regionale n. 716 del 2014, recante: "Approvazione delle direttive 

agli enti gestori di servizi per anziani, ai sensi della legge regionale 15 dicembre 1982, n. 93, 

a decorrere dal 1° luglio 2014". 

 

 La Commissione accoglie la proposta avanzata dal Presidente MANFRIN. 

 

Il Presidente BIANCHI chiude la seduta alle ore 12.15. 

 

 

Letto, approvato e sottoscritto 

 

 

IN ASSENZA DEL PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO 
       IL VICEPRESIDENTE 

 

 

    

 

 

 

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO 

 

 

 

 

 

 

 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Data di approvazione del presente processo verbale: 19 marzo 2020 
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